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RML - Opinions thématiques reçues 

Thème : Contexte général 

 

Nom complet 

Isabelle Durand 

Mon opinion 

Cette industrie est une extension des activités portuaires qui s’est installée au nord de la 

rue Notre-Dame et de ce fait à proximité des zones résidentielles. Les activités de Ray-

Mont Logistique vont multiplier les nuisances déjà existantes. Cohabitation impossible. 

 

Nom complet 

Amélie Côté 

Mon opinion 

Je suis contre la mise en place de ce projet, dont les impacts négatifs sont inacceptables, 

tant pour la santé et la sécurité des riverain.e.s que pour l'environnement. La mauvaise 

foi de Ray-Mont Logistiques et son refus de répondre aux questions lors des audiences 

publiques témoignent d'une arrogance choquante, et les Montréalais.e.s méritent mieux! 

La mobilisation citoyenne des 8 dernières années, et l'importance de maintenir un milieu 

naturel exceptionnel sont également des arguments importants à prendre en compte. 

Aller de l'avant avec le projet signifierait également contribuer au cynisme de la 

population montréalaise, qui a clairement démontré l'absence d'acceptabilité sociale des 

activités actuelles et projetées de Ray-Mont Logistiques! 

 
 
Nom complet 

Léonard Leclerc 

Mon opinion 

Je pense que ce projet est néfaste pour la population d'Hochelaga-Maisonneuve. Une 

augmentation de l'activité économique par la construction d'une gare de triage 

représente beaucoup de désagrément pour la population autour notamment en ce qui a 

trait au bruit et à la pollution environnementale. Je considère qu'il y a beaucoup plus 

d'inconvénients que de bénéfices. D'autant plus, le bénéfice économique ne reviendra 

malheureusement pas aux résidents du quartier. 
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Nom complet 

David Martel 

Mon opinion 

En tant que résidant du quartier je m'oppose à ce projet. J’habite à quelques centaines de 

mètres de cet espace. La pollution lumineuse, auditive et poussiéreuse du port à déjà un 

impact majeur sur la qualité de nos vies et notre santé. 

Un projet de ce type ne fera qu'accentuer des enjeux déjà problématiques. 

À titre d'exemple le passage des camions sur la chaussée défoncée de Notre-Dame fait 

résonner les conteneurs sur les remorques. Mon appartement vibre à chacun de ces 

passages. 

Des mesures de bruits ont été fait et plusieurs fois par minute le bruit dépasse 80db. 

Ajouter à ça une décharge de conteneurs à proximité de nos habitations et ce sera 

infernal. 

Le bruit de conteneur qui sont déposés et le bruit des camions qui reculent 24 heures sur 

24 sera extrêmement dérangeant. 

 

Nom complet 

Isabelle Senécal 

Mon opinion 

Le projet de RML est extrêmement nocif pour le quartier. Il est connu que l'immense 

majorité des citoyens s'y oppose. Il n'a aucune acceptabilité sociale et ne causera que des 

nuisances en termes d'îlots de chaleur, de pollution par le bruit, de dégradation de la 

qualité de l'air etc. Par conséquent, je crois que toute modification réglementaire ne doit 

être faite que dans la perspective de réduire ses nuisances. 

 

Nom complet 

Lucie Huart 

Mon opinion 

Ce projet n’aurait jamais dû être autorisé. Il semble que les citoyens de MHM devront 

vivre avec les conséquences de son implantation. À mon avis les enjeux sont 

principalement au niveau de l’acceptabilité sociale et c’est très compréhensible. À l’heure 

des changements climatiques, il aurait été grandement préférable de voir cet espace 

utilisé afin de combattre les îlots de chaleur plutôt qu’en en créant de nouveaux. 

 

Le bruit généré par les camions, l’empilement des conteneurs, les silos à grains et, 

éventuellement les trains— qui contrairement à ce qui a été véhiculé lors de la rencontre 

sont très bruyants lorsque les locomotives tournent au ralenti— sont inadmissible à 

proximité de résidences. 
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Nom complet 

Louise Crépeau 

Mon opinion 

À vol d'oiseau, on voit l'ampleur du désastre annoncé, le parc industriel, zone sombre s'il 

en est, où l'industrie privée est roi. Deux bandes étroites d'habitations, comme des bras 

levés en l'air, au secours, essaient de survivre depuis des années. À l'ouest, le site de Ray-

Mont regroupe tout ce qui peut être nocif à une population. Et tout du long, le port de 

Montréal, une véritable barrière qui nous coupe le fleuve. Comment vivre dans un tel 

environnement où le vivant est oublié, où seul est poursuivi le profit à tout prix. 

 

 

Nom complet 

Isabelle Vigeant 

Mon opinion 

Novembre 2024 

Merci de nous laisser l’opportunité de dire notre opinion et d’avoir un espoir d’être 

entendue car oui des petits miracles peuvent exister pour s’ajuster aux priorités 

mondiales. 

Je joindrai aussi à nouveau le texte que je vous ai envoyé en septembre dernier pour la 

consultation publique sur la vision 2050 de Montréal car il concerne grandement le 

dossier actuel. 

 

Nous avons choisi le quartier Hochelaga pour y vivre et suite à la demande de Raymond 

Logistique pour l’expansion des heures d’opérations (pour du 24 heures sur 24 / chaque 

jour), en sachant fort bien que ça deviendrait de moins en moins vivable au 

quotidien…avec un non-répit constant… c’est totalement insensé et sans compassion pour 

les citoyens. Des heures méritées de calme et de répit, c’est vital. 

 

S’il y a un commencement à tout avec l’espoir que le vivant soit choisi en premier et 

reprenne le dessus sur le côté monétaire, il y a d’abord des fins et arrêts nécessaires de 

cycles de destruction… et pour enfin arriver à cette vision d’une ville en santé verte et afin 

d’être un leader mondial qui a choisi la santé des citoyens et la santé de la planète en 

priorité, ce serait évidemment un grand départ avec les enjeux de notre quartier, en 

montrant l’exemple et en disant un grand NON haut et fort pour l’ajout de nuisances 

supplémentaires… pendant qu’il est encore temps de dire NON… surtout en ces temps 

historiques de déséquilibre planétaire, passage obligé pour en arriver à davantage de prise 

de conscience. Les gens et la planète valent plus que de l’argent, que des containers et 

des routes en béton qui font branler la terre. Stabilisons en urgence nos sols avec les 
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merveilleuses racines souvent sous-estimées de leur importance, en préservant les boisés 

actuels et replantons des arbres où il y a eu des erreurs de destruction massive… car ces 

terrains boisés ont toute leur importance pour stabiliser la terre avec l’espoir de minimiser 

l’impact des changements climatiques avec des plantations massives en priorité tout 

autour de la terre. 

 

 

La richesse verte n’a pas de prix et devient de plus en plus rare actuellement. C’est notre 

avenir de demain. C’est notre santé et notre habitat et on ne le répétera jamais assez… 

car on veut créer du sens dans le non-sens. Choisir le vivant en premier ne devrait pas être 

une négociation ou un compromis… 

 

Tous les débordements dans les hôpitaux… Prévenons les burn-out… les dépressions, les 

suicides, l’alcoolisme – où malheureusement la société encourage l’alcool pour avoir un 

bon moment, ce problème de toxicomanie qui gèlent les émotions souffrantes, ou encore 

la prise de médicaments qui est également encouragée par le cirque médical pour se 

sentir mieux alors qu’il y a beaucoup de nuisances ou effets secondaires à long terme… 

alors qu’il n’y a rien de mieux que les médecines naturelles avec les habitudes de marches 

santé dans les boisés pour nous recentrer et mieux gérer les émotions et les situations de 

nos quotidiens avec des soins énergétiques gratuits… mais la plupart du temps les gens 

n’écoutent pas leur corps, ne font pas d’arrêt nécessaire… tolèrent et acceptent 

l’inacceptable pour toujours continuer et persévérer malgré les embûches… attendent 

malheureusement que le corps leur impose l’arrêt nécessaire, et parfois 

malheureusement c’est la mortalité, cet arrêt catégorique car le corps ne peut plus 

continuer. Notre quartier mérite un répit avec un milieu de vie sain et non des lourdeurs 

supplémentaires. 

 

Les citoyens ont besoin d’un répit essentiel d’au moins quelques heures par jour… autant 

que le sommeil. Tout comme les cellulaires qu’on doit toujours penser à recharger… nos 

corps ont besoin également de répit, de recharge, de régénération, de guérison, avec du 

calme. Les décideurs ne vivent pas quotidiennement à côté de ce parking à containers et 

de ces routes à camions qui font vibrer les sols… Ce projet qui n’avait jamais eu d’étude 

d’impact… tout comme Hydro Québec, qui avait imposé les compteurs 

électromagnétiques, dans nos résidences (j’ai d’ailleurs les 6 compteurs de ma bâtisse 

dans mon logement) malgré les contestations pour la santé… Quelle est donc la limite 

acceptable ou tolérable pour la santé des citoyens et celle de la planète ? Est-ce que toutes 

les vibrations et les nuisances qu’on impose à nos corps et à la terre sont nécessaires ? 
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Également les itinérants, ou ceux qui ont trouvé un refuge temporaire dans nos boisées 

pour se rebondir face à la crise du logement ou de situations compliquées… méritent un 

répit et un calme de tous ces grondements et vibrations créées par les opérations du port 

et du parking à containers. 

 

Nous subissons déjà depuis les dernières années les nuisances visibles et invisibles depuis 

le début du projet avec cette grande destruction d’arbres qui ont fragilisée nos sols. 

J’habite dans un sous-sol et je ressens chez moi des vibrations surtout depuis 2021. Si 

chacun avait les moyens financiers de poursuivre individuellement, plusieurs millions 

seraient en jeu car la santé et la stabilité de nos habitats et des espaces de vie sains devrait 

être une priorité pour la Ville. Ce qui nous fait rester et aimer davantage notre quartier, 

c’est notre campagne en ville qui s’est créée au fil du temps et notre butte d’horizon. De 

voir également les citoyens bienveillants qui ont à cœur de préserver le vivant et qui 

habitent ces espaces aux mille et un bienfaits, c’est effectivement motivant et 

encourageant. Des coins d’amour, de paix, de bienveillance, d’émerveillement, d’ancrage 

dans ces bains d’arbres et de ciels… ces lieux précieux de soins énergétiques gratuits – 

avec de bonnes vibrations positives - à proximité qui nous font mieux rebondir et nous 

redonne un équilibre pour affronter plus calmement les nuisances accentuées depuis les 

dernières années dans notre quartier et mondialement…et chacun individuellement a son 

histoire unique avec des situations de vie particulières incluant tout l’arc-en-ciel 

d’émotions que nous devons apprendre à gérer. Mais où sont les limites aux nuisances et 

qu’est-ce qui est acceptable ou non acceptable? C’est notre quotidien de vie. Comment 

on peut se permettre de bâtir un futur sans tenir compte de la santé des citoyens et la 

santé de la terre. Quel exemple on donne aux enfants qui ressentent les non-sens actuels 

et les émotions de leurs parents? En travaillant avec les enfants, j’ai pu constater la grande 

électricité dans l’air puisqu’ils absorbent comme des éponges tout ce qui se passe et ils 

vivent de grand contraste d’émotions. Beaucoup plus d’enfants ont des besoins 

particuliers… qui ont besoin davantage de calme, d’attention et de soutien. Un 

épuisement également pour les éducateurs qui tentent de faire de leur mieux. Encourager 

des marches dans la nature apaise les enfants… et les adultes. 

 

Quelle serait la plus grande fierté pour la Ville ? Être une des plus grandes plateformes à 

transbordement ou une ville verte et en santé pour tous ? 

 

Plus le projet et les impacts sont grands plus notre zone tampon devrait être grande en 

compensation des nuisances visibles et invisibles. Agrandissons la zone tampon 

demandée. 
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Si tout est possible dans ce qui semble impossible… Oui… pourquoi pas agrandir la zone 

tampon demandée plus loin que la butte, qui est beaucoup plus d’une butte mais un 

espace d’espoir et d’horizon, en surplus d’être un des plus beaux observatoires de la ville. 

Forest Spirit qui avait été malheureusement poussé… mérite d’y revenir sur le haut de la 

butte… comme emblème d’espoir dans Hochelaga. Repoussons les containers et 

replantons des arbres pour stabiliser le sol en compensation de toutes ces coupes d’arbres 

qui ont créées un grand impact en créant plus de vibrations dans le sol. Ces racines qui 

stabilisent nos sols sont si importantes… créons plus de stabilité dans les sols de notre ville 

en protégeant les boisées, chaque quartier mérite sa campagne en ville qui grandit. Assez 

de faire branler la terre, elle-même a besoin de stabilité… les secousses que nous lui 

donnons en ne la mettant pas en priorité… ça nous reviens avec les impacts climatiques 

que nous sommes témoins aujourd’hui… qu’est-ce que nous attendons ? Une dame dans 

un conseil d’arrondissement avait mentionné à plusieurs reprises, il n’est jamais trop tard 

pour bien faire. 

 

Montrons l’exemple en devenant un leader mondial qui a pris les décisions constructives 

et positives pour un revirement majeur de situations, afin de s’adapter pour les enjeux de 

santé et les enjeux de la planète. 

J’ai eu une discussion il y a quelques jours avec une maman mentionnait qu’elle voit 

énormément la différence dans le comportement de sa fille lorsqu’elle va se promener 

dans la nature, c’est leur passe-temps favori et la solution santé. Même le papa qui 

auparavant préférait presque son cellulaire à la nature… Il revient dans ce total présent 

avec sa fille toute enjouée et émerveillée d’être parmi cette nature chaleureuse avec les 

arbres et le chant des oiseaux… qui nous enveloppe d’amour… Un temps magique et 

précieux en famille. Des moments de répits essentiels. Une ville avec ces espaces de vie 

avec tout l’écosystème… que nous avons et qui est encore là, que nous prenons 

malheureusement pour acquis et qui mérite pourtant préservation… Cette maman qui a 

grandi à Paris, me mentionnait que lorsqu’elle était plus jeune elle voyait des écureuils et 

avant son arrivée à Montréal il y a quelques années… elle n’en voyait plus… et il y avait 

beaucoup moins d’oiseaux, c’est le béton qui avait malheureusement pris le dessus 

comme dans la plupart des grandes villes. Préservons donc ce que nous avons de plus 

précieux dans notre ville et qui devient de plus en plus rare dans les grandes villes 

mondiales. Ces espaces verts d’apaisement et de guérison, où on se regénère et recharge 

toutes les cellules du corps, recharge nos batteries intérieures qui ont effectivement 

besoin d’être rechargées en alternance. Choisissons la spirale positive verte pour notre 

santé et la santé de la terre… Replantons des arbres en compensation des destructions 

massives pour stabiliser nos sols. 
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Tel que mentionné précédemment, je vous joins le texte que j’avais envoyé pour la vision 

2050 qui concerne également le dossier actuel. 

 

Septembre 2024 

 

Visualisons un Montréal qui crée plus grand avec une spirale positive verte en étant un 

leader mondial pour la sauvegarde des boisés pour promouvoir les campagnes en ville - 

un rêve qui pourrait devenir réalité par la création d’une loi de préservation des espaces 

verts ET des boisés déjà en place et qui mérite d’exister – pour la santé de la planète et de 

tous les citoyens de la terre. 

 

Tout d’abord, merci de nous offrir cette possibilité d’expression et d’être à l’écoute des 

citoyens… qui méritent tous une qualité de vie dans chaque quartier de la ville et un lieu 

sain avec verdure à proximité, accessible à pied de nos domiciles, pour des bienfaits 

quotidiens. 

 

Il y a quelques jours, il y a eu l’annonce de l’acquisition du boisée Steinberg ainsi qu’une 

partie de la Friche à Hochelaga… une nouvelle absolument fantastique qui crée un sens 

dans plusieurs non-sens actuel… Il y a donc de l’espoir pour ce désir de sauvegarde des 

espaces verts. Et un immense merci pour votre persévérance à travers beaucoup de vents 

d’oppositions tant au privé ou dans les anciennes lois et visions des gouvernements qui 

n’ont plus leur pertinence avec les urgences mondiales et qui doivent continuer à 

s’adapter à notre nouvelle réalité terrestre… pour créer de nouvelles lois en lien à ces 

changements climatiques qui crient de plus en plus fort les impacts du laisser-aller collectif 

de la planète. Montréal a maintenu pour dire un non à une nouvelle route à camion qui 

aurait passé à travers notre merveilleux boisé avec cet achat du terrain. Un grand départ. 

Mille mercis. Vous avez choisi la spirale positive verte… Quel b el exemple, une immense 

fierté pour notre ville et inspiration pour d’autres villes du monde entier. 

 

Je vous avoue que c’est un défi pour moi de vous écrire et je vous remercie à l’avance de 

votre patience pour me lire jusqu’à la fin…car je sais qu’avec mon TDA, je n’ai pas une 

énorme structure et j’écris beaucoup de détails que certains trouveront peut-être non 

pertinents… ou encore on le sait tout ça, on veut apprendre quelque chose de nouveau… 

mais je ne voulais pas me bloquer à vous écrire… juste exprimer ce que j’ai appris 

concrètement car je suis beaucoup plus connectée avec la nature depuis la pandémie et 

j’y vais avec tout mon cœur en tentant d’exprimer les mots…et oui je peux me répéter 

souvent avec certaines choses que je trouve primordiale à crier sur les toits... Aussi juste 

de tenter de résumer… quand il y en aurait tellement à dire… bref, on pourrait écrire un 
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roman entier individuellement pour nos ressentis et les bienfaits de la nature avec des 

exemples infinis… et justement il n’y a plus assez de mots pour ex primer les maux face au 

destruction massive d’arbres qui font souffrir la planète… nous font souffrir également… 

ou encore à l’inverse, il n’y a plus assez de mots pour exprimer les mille et un bienfaits de 

ces espaces de vie précieux qui valent la peine d’exister. Des lieux d’amour, d’énergie 

positive et de guérison… qui crée plus grand sans jamais de doutes et oui si tout est 

possible, visualisons cette nature qui continue de grandir à travers la planète et qui nous 

enveloppe de bienveillance. Chaque citoyen en a grandement besoin de ces lieux de calme 

avec les intensités individuelles et collectives qui s’accélèrent dans nos quotidiens. Ces 

lieux de retour à nos instants présents sont de plus en plus indispensables pour mieux 

rebondir dans nos quotidiens souvent effrénés. 

 

Montréal, notre ville choisie pour y vivre… et on veut y rester et on veut y vieillir en santé. 

La verdure qui s’est créée au fil du temps avec notre ville qui grandit… est exceptionnelle. 

Ces petits boisés – des petits cadeaux du ciel - qui ont créés de merveilleuses campagnes 

en ville. Des espaces de vie privilégiés qui méritent d’exister. Qu’est-ce que ça prendrait 

pour un jour créer cette loi de préservation des boisés qui existent déjà… et on laisse nos 

boisés telles quelles grandir et qui se régénèrent d’eux-mêmes. Ce sont des lieux souvent 

sous-estimés pour tous les mille et un bienfaits qu’ils nous apportent au quotidien. 

Continuons à créer des petits miracles un à la fois, avec la sauvegarde des boisés à travers 

les oppositions car c’est un choix pour notre habitat, notre planète, notre santé. Rien n’est 

plus important pour la création de notre avenir à travers les secousses de la planète. 

Qu’est-ce qu’on attend ? Attendre trop au point de non-retour ? Voulons-nous adoucir les 

secousses de la terre ? La terre ne peut pas être mise de côté… C’est notre vie. Créons ces 

racines qui se connectent entre elles dans les profondeurs du sol de la terre. 

 

Chaque quartier de la terre mérite son espace vert… notre habitat est bien plus que nos 

maisons individuelles… c’est tout notre environnement et quoi de mieux que de pouvoir 

accéder à pied de chez soi à des campagnes en ville créées au fil du temps. 

 

Apprendre aux enfants à prendre soin de la nature dès un jeune âge… c’est un 

apprentissage grandiose de tout l’écosystème directement sur place - des moments 

privilégiés en famille – afin de développer leur bienveillance et le respect du vivant. 

 

Encourager les marches au quotidien en famille au lieu des écrans. 

 

Plus que jamais en ces temps historiques et ces changements sur la terre… qui tentent à 

nous amener à un certain éveil, afin de faire les meilleurs choix positifs possibles 
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individuellement et collectivement… pour davantage de paix et harmonie intérieur et 

extérieur. 

 

Avec la préservation de ces espaces précieux verts, il n’y a aucun doute de prendre la 

meilleure décision. 

 

À travers d’innombrables doutes, d’oppositions ou de contradictions, quel soulagement 

d’avoir cette unique certitude que les boisés créent du positif à l’infini. On se sent 

enveloppé d’amour et d’énergies positives – des soins énergétiques accessibles et gratuits 

- et oui on revient en totale gratitude à chacune des fois que nous avons pris la décision 

d’aller nous promener dans une ambiance accueillante et chaleureuse, d’entendre les 

oiseaux…et de nous avoir laisser transporter d’émerveillement. Si on n’est pas en mesure 

d’y aller… de savoir que c’est là et accessible, fait une énorme différence. On doit le 

ressentir sur place pour être convaincue des bienfaits. 

 

Une fois découvert et ressenti pleinement, c’est alors une autre façon de vivre, car c’est 

une conviction que ce sont des petits endroits miracles qui aident à la guérison et la 

régénération. Plus que nous serons convaincus des bienfaits immenses en le ressentant 

nous-mêmes, plus les décisions seront toujours axées sur la protection de ces espaces de 

vie dans chaque quartier. 

 

Comme disait une dame dans un conseil d’arrondissement, il n’est jamais trop tard pour 

bien faire. Elle l’a répété plusieurs fois… Effectivement, jamais trop tard pour faire de bons 

choix plus positifs qui crée plus grand. 

 

Jamais trop tard pour prendre des décisions qui créent un impact majeur pour maintenant 

et pour le long terme. Et favorisons, les quartiers défavorisés encore plus pour une 

stabilité en ayant accès à ces lieux de verdure qui apaise, réduit l’anxiété, change les idées, 

qui émerveille et qui nous ressource… – tout en diminuant l’inflammation corporelle. On 

se sent recentré et revigoré à chaque fois… 

 

En allant maintenant dans les profondeurs du sols… les bienfaits des racines bien ancrées 

dans le sol de la terre, qui aident à bien stabiliser le sol, et par le fait même, vient 

également nous stabiliser, nous recentrer, nous ancrer, nous régénérer… Plus que jamais, 

on a besoin de laisser en place ces îlots de fraîcheur, cette verdure avec toutes ces racines 

au sol qui aident à la régénération. Couper les arbres, c’est couper aussi tous les bienfaits 

de ces racines. 
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Le fait qu’on soit une île aussi, cette stabilité du sol est si importante. Des lieux de grande 

absorption des sols - par les merveilleuses racines qui sont souvent sous-estimées - qui 

empêchent les débordements suite à de fortes pluies, plus présentes face au dérèglement 

climatique. Stabilisons les sols… 

 

Et… marchons… encourager les marches santé dans ces espaces verts pour une intégration 

d’habitude saine, au lieu de la sédentarité et de l’obsession des écrans... ou encore cette 

tendance de se référer uniquement au médical pour aller mieux… quand on voit le 

système de santé avec des listes d’attente interminable… Quoi de mieux que de l’air pur…. 

dès maintenant… cet air… que nous prenons le temps de respirer et qui fait un grand bien 

à toutes les cellules de nos corps en toutes circonstances… C’est la meilleure thérapie au 

monde pour le retour au calme et à voir autrement positivement peu importe ce qui nous 

arrive. Ce sont des lieux de médecine naturelle, de soins énergétiques gratuits à proximité 

de chez soi. On sent tout de suite un grand apaisement instantané dès que l’on arrive à 

l’entrée des boisées. C’est un univers chaleureux avec tout l’écosystème et des centaines 

d’espèces d’oiseaux qui créent une magnifique ambiance. Un biodôme, un insectarium 

vivant devant nous… L’émerveillement diminue également l’inflammation corporelle. 

Plusieurs médecins recommandent des marches santé… et quoi de mieux pour créer une 

habitude santé…que de se promener dans ces campagnes en ville. 

 

Et oui on peut choisir de se rebâtir dans Hochelaga, sans avoir absolument recours au 

système médical dans ces lieux d’air pur qui aident à l’apaisement, le recentrage, la 

guérison et la régénération sans aucun doutes et bien sûr pour ce retour dans l’instant 

présent, le ici maintenant tel qu’il est… et oui on est alors mieux connecté à notre âme 

qui nous guide positivement tout en reprenant de l’énergie précieuse… quand pour la 

majorité des gens sont dans les tourbillons de vie… souvent dans le passé ou dans 

l’anticipation du futur qui nous enlève de cette précieuse énergie... Revenons au total 

présent. 

 

En prévention burn-out, dépression, suicide, alcoolisme, toxicomanie… violence 

physiques ou psychologiques… en prévention de tellement de choses… Ces lieux nous 

ramènent à l’unique moment présent qui apaise. 

 

Ces lieux de calme … dans notre merveilleuse friche dans Hochelaga… Des petits coins de 

paradis que plusieurs ont découvert pendant la pandémie. Des coins d’horizons, des coins 

de recentrage, de motivation et d’ancrage qui nous permettent de mieux rebondir dans 

nos quotidiens. Des lieux où on se connecte à notre âme puisqu’on revient dans notre 

total ici maintenant à chacune des marches en nature. Oui, je me répète, et désolée des 
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redondances… mais ce sont des endroits de guérison et de régénération, ce qui semble 

sous-estimé... J’y crois profondément puisque ce petit espace précieux a transformé ma 

vie car c’est un repère positif aux énergies positives sans aucun doute et qui m’aide à 

naviguer avec plus de douceur à travers des situations stressantes ou encore des arcs-en-

ciel d’émotions. Se ressourcer dans ces ambiances uniques est inestimable… Sans 

attendre les vacances ou le weekend… inciter des repos et des pauses, en alternance s 

dans nos quotidiens pour le maintien santé-travail… sans avoir besoin de sortir de la ville 

pour ressentir les bienfaits d’un ailleurs plus calme... Maintenant, des lieux touristiques 

de marches en nature sont si achalandés… vivement nos espaces plus calmes dans chacun 

de nos quartiers pour une compensation de nature en ville… le meilleur des 2 mondes. 

 

Nous maintenons cette demande pour la zone tampon demandé – la friche en entier 

incluant la fameuse butte… que je surnomme le mont Starfox, en hommage à la première 

sculpture de l’artiste Junko – le Starfox qui avait été une merveilleuse surprise et emblème 

d’espoir du haut de la fameuse butte de la friche. Ensuite il y a eu Forest Spirit, du même 

artiste, un grand retour en force pour inspirer la protection du vivant et la sauvegarde de 

ce lieu unique. 

 

Du haut du mont Starfox, ce serait un petit rêve de revoir Forest Spirit qui reprend sa place 

initiale pour cette création de zone tampon officielle qui mérite d’exister en compensation 

des nuisances visibles et invisibles que les citoyens subissent depuis trop longtemps. Plus 

que jamais, on a besoin de stabiliser les sols… qui vibrent davantage depuis 2021 et oui 

lorsqu’il y avait davantage d’arbres, le sol était définitivement plus stable… j’habite dans 

un sous-sol sur la rue Viau, entre Fontaine et Ontario, depuis 2008… c’était relativement 

paisible et sans vibrations… mais depuis 2021, je ressens des vibrations plus accentuées 

et on entend des grondements… On tolère car ce sont nos habitats choisis dans ce quartier 

et que nous voulons rester à proximité de notre campagne en ville qui fait partie 

intégrante de nos quotidiens. Jusqu’où sont les limites acceptables face aux nuisances ? 

Cette étude d’impact qui n’a jamais été fait donne effectivement mal au cœur car on subit 

les nuisances et ce sont nos habitats et notre santé. Les décideurs sont souvent détachés 

de ce qu’on vit au quotidien, même nos proches ont leur propre réalité et peuvent être 

détachés car ils ne sont pas affectés dans leur propre quotidien. Et non d’aller vivre 

ailleurs, n’est pas une solution envisageable… y aurait-il des compensations financières 

pour ces nuisances visibles et invisibles pour tous ? à défaut d’une zone tampon 

suffisamment grande et plus viable pour éventuellement stabiliser davantage les sols avec 

notre campagne en ville qui grandit? On veut rester dans notre quartier qui choisit en 

compensation la spirale positive verte avec des créations de zones tampons plus grandes 

selon l’ampleur des projets et l’ampleur des nuisances. 
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De créer cette zone tampon à partir du mont Starfox et en laissant grandir telle quelle 

notre campagne en ville qui se régénère d’elle-même… je garde espoir que le sol soit plus 

stabilisé au fil des ans. Que les vibrations puissent diminuer et cesser éventuellement. 

Comme plusieurs citoyens, on a ce besoin de nature en ville et ce qui nous retient dans 

Hochelaga c’est souvent le coup de cœur de cette campagne en ville car on reçoit des 

énergies précieuses à chaque visite de la friche. Cet endroit fait partie intégrante de nos 

quotidiens. 

 

Également du haut de ce mont Starfox, on y voit l’horizon avec des ciels à couper le souffle. 

Un paysage fantastique qui mélange le style urbain et la verdure. C’est un des meilleurs 

observatoires de la ville, on y voir nos pyramides à nous, le stade, nos cheminées… le 

centre-ville au loin et tout l’art urbain. On y voit également de merveilleux couchés de 

soleil qui créent toujours plus grand. 

 

On y voit également un bunker créatif, entouré de graffitis… un petit coin avec un grand 

potentiel culturel, étant un endroit à l’abri du vent. Certains artistes étaient déjà venus 

offrir un spectacle… en se pratiquant eux-mêmes pour ces jams de feux sécuritaires. 

 

Quelle chance que cette friche est un endroit favori pour plusieurs artistes, étant un lieu 

calme, libre, vague, plein d’horizon et qui favorise la création positive… 

 

On a également le merveilleux souvenir d’un immense signe de paix fait avec mille 

origamis… qui avait donné de l’espoir au gens. On a tous besoin de ses lieux de paix positifs 

aux potentiels infinis. 

 

Un autre rêve qui pourrait devenir réalité. Un accès à l’eau… faire revenir le ruisseau qui 

était jadis dans la friche. Rêvons grand et visualisons grand. Un accès au fleuve… même si 

ce n’est pas un espace d’accès très grand, juste de voir l’horizon au large et que les citoyens 

de chaque quartier puisse avoir un accès à l’eau… on est avant tout une île… et oui on 

mérite l’accès à l’eau dans chaque quartier… pour une ville extraordinaire où il fait bon y 

vivre dans nos quotidiens. Qu’est-ce que ça prendrait ? Des rêves individuels… Des rêves 

collectifs pour plus d’amour, de bienveillance, de paix et d’harmonie. 

 

Mille mercis de votre patience pour m’avoir lu jusqu’à la fin… malgré la longueur du texte 

et des répétitions. 

 

Qu’est-ce que ça prendrait pour sauver le vivant à tout prix, sans conditions. 
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Nom complet 

Samuel Pignedoli 

Mon opinion 

Le projet manque complètement d'acceptabilité sociale et est incompatible avec le 

maintien de la qualité de vie paisible du quartier et l'accès des Montréalais à un 

environnement naturel. Je m'oppose fermement à sa mise en œuvre, car ses 

répercussions négatives sur la santé, la sécurité des résidents et l'environnement sont 

inacceptables. L'attitude de Ray-Mont Logistiques, qui a fait preuve de mauvaise foi en 

refusant de répondre aux questions lors des audiences publiques, témoigne d'une 

arrogance troublante. Les Montréalais méritent mieux. La mobilisation citoyenne depuis 

huit ans et l'importance de préserver un milieu naturel exceptionnel renforcent 

l'argument contre ce projet. 

 

Poursuivre ce projet accentuerait le cynisme des citoyens, qui ont clairement exprimé le 

rejet des activités actuelles et futures de Ray-Mont Logistiques. Le processus de 

consultation en cours nuit à nos institutions démocratiques, car dans l'accord entre Ray-

Mont Logistiques et la Ville, cette dernière s'engage à soutenir la demande de l'entreprise 

pour une dérogation, au risque sinon de reprendre une poursuite de 373 millions de 

dollars. Dans ce contexte, la consultation publique perd de son sens, car la Ville est sous 

la menace d'une poursuite si elle refuse les dérogations. Cette emprise de l'entreprise sur 

les élus est préoccupante, et l'on peut s'interroger sur l'utilité de la consultation si les 

décisions semblent déjà prises. 

 

Ce processus de consultation ne fait qu'accentuer le cynisme et le désengagement des 

citoyens envers les institutions démocratiques, en servant potentiellement de simple 

façade pour construire une acceptabilité sociale artificielle pour un projet contesté. 

 

 

Nom complet 

Virgile Laforest 

Mon opinion 

Il s'agit d'un projet horrible et représente un échec lamentable de la part de la ville. Les 

règles d'urbanisme auraient dû être modifier bien avant la venue de RML. 

Les choses étaient ce qu'elles sont cependant, il est impératif de faire tout ce qui est en 

notre pouvoir pour bloquer ou au moins limiter la capacité de RML d'implanter son projet. 

Si ce n'est pas clair je suis contre sur toute la ligne et je trouve extrêmement dommage 

que l'est soit encore une fois aux prises avec des projets de la sorte à cause du manque 

de clairvoyance de la ville. 
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Nom complet 

Louisa Worrell 

Mon opinion 

Après avoir considéré sérieusement tous les possibles avantages et désavantages de 

l'optimismisation des activités de RML, il est très clair que leur activité et leur présence 

tout court, incluant toute optimisation, sera négatif sur notre quartier. 

 

Ça polluera davantage le quartier avoisinant de longue pointe, et ça empira la qualité de 

vie pour ceux a l'ouest sans rien en revanche. 

 

Je trouve le transport en train intéressant comme idée, mais l'achalandage des camions 

et la destruction d'un espace vert vient contrer et n'importe quel avantage qui aurait pu 

exister. 

 

Aussi, le dérangement des animaux sera senti par nous les voisins qui vont devoir faire 

face a des animaux sauvages qui fuient leur maison face a la destruction de l'espace 

naturel qui est leur maison et le dérangement de bruit et pollution qui leur poussera vivre 

plus proche de nous, résidents du quartier. On a déjà remarqué une augmentation 

d'agressivité et présence de certains animaux, qui ont fait des dommages chez certains. Il 

risque d'en avoir de plus en plus de ces cas. 

 

Principalement, nous ne pourrons pas se promener dans le boisé pendant des canicules, 

ou pour se calmer après un conflit domestique, une chance d'amoureux, etc., pour 

occuper nos enfants et pour décompresser. La valeur de ça sera difficile à remplacer. 

 

En tant que membre de l'organisation du quartier Maisonneuve-Hochelaga-mercier pour 

la démocratie des classes populaires, La Ligue 33, je m'oppose à toute demande de 

dérogation de RML. 

 

 

Nom complet 

Audrey Guardiola 

Mon opinion 

Les dérogations demandées par Ray-Mont Logistiques sont abusives et ne correspondent 

à AUCUN des critères d'évaluation : 

   contribution à la qualité de l’espace public 

   amélioration du paysage 

   réduction des impacts environnementaux 
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   contribution à la mise en valeur du patrimoine bâti 

   toute autre contribution du projet à l’atteinte des objectifs énoncés dans le Plan 

d’urbanisme de la Ville de Montréal et dans les politiques municipales 

 

Nom complet 

Marie-Eve Rancourt 

Mon opinion 

C'est un projet qui ne rencontre aucune acceptabilité sociale et qui est décrié par tous les 

citoyens et citoyennes. D'un point de vue environnemental, c'est une catastrophe: 

destruction d'espaces verts, création d'îlots de chaleur, bruits, poussières, augmentation 

de la circulation ferroviaire et maritime, etc. 

 

 

Nom complet 

Gregory Wilson 

Mon opinion 

Des investissements supplémentaires dans le site de Raymont Logistics entraîneront des 

gains à court terme et des pertes à long terme. Les gains et les pertes de ce projet se feront 

au détriment de la confiance de la communauté qui entoure la propriété et au détriment 

d’une vision plus intégrée du territoire et de la communauté qui vit et respire à proximité. 

Depuis des années, les membres de cette communauté se mobilisent pour pouvoir 

profiter d’un refuge paisible et naturel dans une zone qui souffre de nombreux assauts de 

l’urbanisme et de la négligence urbaine. La vision de ce territoire comme futur parc 

naturel s’harmonise bien avec le développement actuel et futur de logements dans la 

région. Ces décisions devraient être prises localement, qui ouvrent ou ferment la porte 

aux projets provinciaux. 

 

Il est important de noter que les besoins du port seront satisfaits grâce à l’expansion future 

du port à Contrecœur. L’expansion de l’activité portuaire dans ce secteur serait des gains 

à court terme, avec des dommages à long terme, qui ne seraient pas holistiques mais 

plutôt spécifiquement rentables. L’expansion des activités liées au port doit avoir une 

vision holistique qui s’intègre à la communauté, à l’avenir, aux plans économiques et aux 

investissements à long terme. 

 

Ce projet est opportuniste et non holistique. 
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Nom complet 

André Chabot 

Mon opinion 

Tout comme le Comité Jacques-Viger l’écrivait dans son avis transmis le 13 janvier 2023 

(p. 3), je crois « que les activités de gare et de cour de triage ne font pas bon voisinage 

avec un secteur résidentiel. » 

 

 

 

 


